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听到这个话题脑袋就嗡嗡在响。

后来和林老师在学校里有过几次碰面

的机会，每次都想上前去和他承认我就是

那个打架的学生，但都没有这个勇气。但

我着实改善了和八食堂师傅的关系。和大

师傅好马上就有个直接的益处，就是碗里

的菜经常会比其他同学多一点点。有个西

区的女同学来八食堂吃饭，看着我打的满

满的一大碗溜肝尖说：“你们八食堂给的

可真多！”

毕业后90年代的某年校庆，我终于也

像老校友一样胸前别上小红条，上面写着

姓名、年级参加校庆。正好在大礼堂前

面的草坪边上碰到也佩戴校友红条的林

老师。时代变了，我们都已经没有了蓝

棉袄和军便服，都是西装笔挺。这次我

不怕了，鼓足勇气准备和林老师好好聊

一聊大礼堂他的讲话，十多年心里的石

头好有个着落。我满心歉意地准备听到

林老师的批评，林老师很礼貌地听完我

的描述，但他告诉我：他不记得这次打

架事件了。

一百多年来，一大批大师级的科学

家、教育家云集清华。到上世纪60年代我

们上学的时候，学校几经变迁，已经成为

工科学校，教师也不评定职称，但我们知
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道，清华曾拥有教授、副教授108人，称

之为“108将”。

在清华接受老师们的教育是我们终身

的幸事，他们严谨治学，春风化雨，我在

校六年多，上课虽只有三年多，但却给我

们留下了深刻的记忆。

大学第一学期开设高等数学课，我们

工物系和数学力学系一起开的大课，授课

老师是李欧先生。李先生身材魁伟，声音

洪亮，他步入教室把教案放在教桌上从不

打开，直接就切入正题，把大家的注意力

吸引住。他的板书非常工整，粉笔字写得

非常快但又非常娟秀，便于大家记笔记。

在讲课中，他一般不讲如何解题，而是注

重数学的基本概念及各种数学公式和方程

式的推导。在每堂课结束时，都有非常精

彩简炼的概括和总结，当他最后一句话讲

完，下课铃声刚好响起。把高等数学这样

的课程讲授得如此精彩，让我们佩服得五
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体投地。

有一年，同学们参加海淀区人民代表

的普选活动，当公布选举结果时，在正式

候选人之外，李先生还得了几票。后来了

解到，李先生燕京大学毕业，他在清华曾

被评为教授，是数学教研室主任，还是学

校教师工会的副主席。但他在“反右”时

成为右派分子，虽然已经摘了帽，但职称

从教授降为副教授，从主任降为副主任，

好在能够给学生们上课了。我们这些年

轻学子，对这些背后的故事没有直接的感

受，但对于李先生的讲课水平，李先生的

讲课风采，却铭记在心，至今回忆起清华

的教师都会想起李欧先生。

从大一第二学期起开设普通物理课，

由刘绍唐教授主讲，据说他在老清华教授

中是唯一的“土教授”，就是说他没有留

洋的经历。刘先生讲课时笑容可掬、满面

红光，操着一口带有浓重山西口音的普通

话。刘先生讲课有时夹杂有英语或者不

标准的俄语，他说，俄语是苏联专家到

学校后跟着俄语扫盲班突击学的。刘先

生讲课内容非常宽广，基本概念讲得透

彻明了。他讲课没有教材，但他总是指

导我们如何阅读参考书，而且他指的参

考书变化多端。他对于记听课笔记要求

很高，要求在上课时记听课笔记，课后

阅读参考书记阅读笔记，最后再进行笔

记整理，因此我们的普通物理课程学得很

扎实。

物理实验课在科学馆进行，我平生拍

摄的第一张照片就是在那里学会的。每次

实验课前，都要预先写好实验预习报告，

经老师看过后开始做实验，一般进行得很

顺利。有一次，记得好像是“密立根油滴

实验”，数据总是不对，但不知道是什么

原因。已经忘记姓名的那位年轻老师，非

常耐心地同我一起重新做实验，数据仍然

不对。最后，经过五个多小时的努力，终

于找到了原因。那时，十分陈旧的科学馆

已经没有其他人了，实验室空荡荡的，只

有我们两个人，显得有点阴森恐怖。外面

天已黑透，学生食堂已经关门，只能到八

号楼买一点食物充饥。我想，那位年轻老

师应该还是单身吧，他上哪里吃晚饭呢？

经过这五个多小时我似乎明白了，什么是

科学实验，什么是科学精神。清华老师就

是这样教我如何为学。

余兴坤是工物系党总支书记兼系副主

任，在延庆“四清”时他是延庆城关“四

清”分团的党委书记。1966年上半年，我

在分团办公室任秘书，几乎每天可以见到

他，直接在他领导下工作。在我的记忆

中，他十分清瘦，个子不高，不太爱讲

话，但在大会上讲话时不急不徐，解释

政策非常清楚，分析形势十分准确，没

有任何废话。每个月，学校、系里都通

过机要给他寄来厚厚的材料，后来他告

诉我，这是我们905专业科研攻关的情况

报告。在“四清”生活艰苦、工作繁忙

的情况下，他作为905专业科研的负责人

和带头人，还在毫不放松地履行着他的

职责。

有时他会走到我的办公室，及至我看

到他站起来打招呼，问他有什么事时，他

往往说，没有事，你忙你的，然后转身走

了。文革开始，我们还在“四清”前线，

在还没有接到返校命令时他曾回了一次学

校，一些同志围着他询问学校的情况，他

几乎什么话都没有说，但有一句话我到现

在还记得：“彻底的唯物主义者是无所畏

惧的！”
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何东昌时任校党委副书记，兼任校教

务处处长、工程物理系主任。在学校期

间，我们作为他的学生，虽然没有直接听

他讲过课，但在我们的心目中，他是我们

真正的老师，我们都以是他的学生而自

豪。在学校的大会上，我们经常能听到何

东昌的报告，他讲话言简意赅、深入浅

出、充满哲理，报告时间一般在一个半小

时之内，非常受同学们的欢迎。1965年上

半年，刚分完专业不久的一天，我们几个

同学在工物系馆门前课间休息，只见何东

昌骑着一辆很旧的自行车来到系馆，他向

同学们含笑点头后匆匆上了系馆的台阶，

看到系馆大门旁一个被丢弃的阶梯教室座

椅的部件，他立即捡起来，很认真地向工

作人员做了交待。

当时我们就知道，何东昌是解放前学

校航空系的年轻教师，是解放前夕清华地

下党的负责人。在陈赓大将创办哈尔滨军

事工程学院后，点名要何东昌出任哈军工

负责教学的副校长；创办北京航空学院

时，中央要调他去担任领导，但都由于创

办工程物理系的需要、蒋南翔的努力争

取，何东昌得以留在清华。

蔡君馥是我同学的姨妈，当时是清华

最年轻的副教授，土建系建筑物理教研室

主任，后来我同学成了我的夫人，蔡君馥

先生也就成了我的姨妈，因此对她了解和

认识就更多、更详细一些。蔡先生解放

初在天津耀华中学高中毕业，因对抗家庭

的包办婚姻，只身考取清华，引起家庭

登报脱离关系。她1957年作为梁思成先

生的研究生毕业留校任教，1959年取得

“薄壳结构理论研究”科研成果，达到

国内外领先水平，当时各大报纸还曾给

予报道，并应邀出席国庆十周年宴会。

在文革前最后一次职称评定时被评为副

教授，时年不到35岁，是清华“108将”

中最年轻的成员。

接受她的教益主要是在我们毕业离校

以后。上世纪80年代末她年近60，曾去河

南、山西等地考察中国特色建筑窑洞，还

曾受邀赴美国讲学一年，美方给她很高

的讲课费，但她为了方便和省钱，退掉

了美国大学给她租的住房，与留学生合

租住房，骑自行车去讲课。回国时什么

美国货都没带，把所有剩余的钱上交中国

大使馆。

她退休后跟我们交流当时的工资，她

竟然比我少！她告诉我一个“秘密”：她

当年参加那个挂名第一的科研成果时，实

际上刚研究生毕业，才参加项目两年，而

别人已经干了多年，有了重要进展。但

是成了右派后，组织上就决定了让她排

第一，怎么推辞都不行。后来她成了系

里的领导说话能够起作用时，就两次主

动把提升工资的机会给了这位老师。她

说即使这样，那个老师的收入才刚刚和

她差不多。清华教师就是这样教我如何

为人的。

在校时，我曾担任校学生会群众体

育组副组长，有机会参加学生会干部会

议，有幸近距离接触到负责学生会工作的

校团委副书记谭浩强。他脸色白净、清

瘦，一副文弱书生的样子。大家在讨论发

言时，他就在本子上不停地记着什么，

我瞥了一下他的笔记本，是他信手涂鸦

的“作品”。等到他总结发言时，把大

家发言的精彩部分都归纳得条理清晰，

把以后的工作如何开展讲得头头是道。

我心想，这个人真是绝顶聪明，名不虚

传，顿生敬意。




